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el sector agrícola enfront del canvi climàtic, juga un paper 
molt important en el canvi de model productiu . Però és que, 
a més, el paper dels organismes públics com l’IVIA, és fona-
mental per a garantir que els avanços arriben també als xico-
tets productors, més enllà de les patents imposades per les 
multinacionals .

És per això que li preguntem, senyora consellera, quines 
actuacions s’han fet i quines es pensen desenvolupar els 
pròxims anys en matèria d’investigació agroalimentària i 
quin és el paper que ha de jugar l’IVIA en aquesta situació . 
(Aplaudiments)

La senyora vicepresidenta primera:

Gràcies, senyor Nadal .

Consellera .

La senyora consellera d’Agricultura, Medi Ambient, Canvi 
Climàtic i Desenvolupament Rural:

Gràcies, presidenta .

Moltes gràcies, senyor Nadal, per la seua pregunta .

Com vosté sap i (inintel·ligible)  . . . el govern del botànic està 
impulsant un canvi de model productiu que ha d’estar basat 
en el coneiximent . L’àmbit agroalimentari, el nou model 
productiu ha de donar resposta a una necessitat bàsica i 
estratègica, com és l’alimentació amb una doble vessant .

D’una banda, garantir la producció d’aliments de qualitat 
sans i segurs i, d’altra banda, la producció necessàriament ha 
de ser econòmica, mediambiental i socialment sostenible . I, a 
més a més, amb la necessitat d’adaptar els sistemes produc-
tius a les conseqüències del canvi climàtic .

Quant al present, i gràcies a l’esforç del govern del botànic, 
la modernització, la planificació, reforç i estabilització del 
personal a l’IVIA, ha permés que ja tinga uns objectius clars i 
transparents fixats pel seu consell rector.

Són línies de treball per a donar respostes als reptes als quals 
ens enfrontem hui . Per citar, molt ràpidament, la millora 
vegetal i ramadera per a augmentar competitivitat i soste-
nibilitat del sector; la sanitat de les produccions, la diversi-
tat d’estes per a incrementar el seu paper en el desenvolu-
pament rural, fomentar la col·laboració i les sinergies amb el 
sistema científic i tecnològic nacional i internacional, així com 
les línies en gestió hídrica, agricultura ecològica, conservació 
de recursos genètics, reducció de la contaminació, economia 
circular o adaptació i mitigació al canvi climàtic, entre altres, 
que connecten amb els reptes de futur .

A més, estem facilitant la transmissió de coneiximents als 
productors, als llauradors i llauradores, i arreplegant les 
seues necessitats per mitjà de les estacions experimentals i 
del servei de transferència de tecnologia, amb més formació, 
divulgació i experiències innovadores com ara les explota-
cions pilot i els agricultors tutors . I, a més, estem d’aniversari . 

Hem de recordar i posar en valor els cent cinquanta anys 
d’investigació i experimentació públiques valencianes en 
agricultura, fet que celebrem enguany amb conferències, 
una exposició itinerant, jornada de portes obertes, jornades 
sobre el passat, present i futur de la investigació agroalimen-
tària, a les quals tots vostés estan convidats i convidades .

Quant al futur, en l’avantprojecte de llei per la generació de 
coneiximent i desenvolupament sostenible agroalimentari, 
que estem ultimant a la conselleria, proposem un nou marc 
d’investigació, innovació i transferència, i un sistema parti-
cipatiu que coordine la societat, els productors, els centres 
de recerca i l’administració dins d’una nova estratègia valen-
ciana agroalimentària .

Per descomptat, la nova llei consolida i reforça l’IVIA com 
el principal recurs de La Generalitat en la generació, capta-
ció i transferència del coneiximent agroalimentari, actua-
litza la seua regulació i la necessària adaptació als reptes 
socials i sectorials, i inclou una planificació estratègica de les 
seues activitats . Però serà una llei que va més enllà de l’IVIA 
perquè ja no parlem només d’agrari sinó d’agroalimentari; ja 
no parlem només de centres d’investigació sinó del sistema 
valencià de generació i transferència de coneiximent . I ja no 
parlem només de sector sinó també de societat, perquè els 
reptes de la investigació agroalimentària són els reptes als 
quals ens enfrontem com societat perquè estem parlant dels 
aliments que cada dia consumim i de les persones que els 
produïxen . Estem parlant dels nostres paisatges i de la nostra 
economia, i estem parlant de hui i d’un futur condicionat pels 
impactes del canvi climàtic i per la geopolítica del comerç 
mundial d’aliments .

Per això, l’aposta clara de la conselleria per recuperar l’IVIA, 
enfortir-lo i emmarcar-lo en un nou marc de generació i 
transferència de coneiximent que contribuïxca al canvi de 
model productiu i a la recuperació de l’agricultura valenciana .

Moltes gràcies . (Aplaudiments)

La senyora vicepresidenta primera:

Moltes gràcies, senyora consellera .

Si no tenen inconvenient avançarem la pregunta que havia 
de fer el senyor Emigdio Tormo en un altre ordre perquè la 
conselleria de justícia té un problema de trànsit i està a punt 
d’arribar . Aleshores, si no tenen inconvenient fem una altera-
ció de les preguntes perquè no decaiguen .

Aleshores, seria el senyor Emigdio Tormo, la pregunta 1 .449, 
del Grup Parlamentari Ciudadanos, el que farà la pregunta 
al Consell sobre mesures per al control de la fauna salvatge . 
I, com he dit abans, serà substanciada per la consellera 
d’agricultura i medi ambient .

Senyor Tormo .

El senyor Tormo Moratalla:

Gracias, señora presidenta .
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Señora consellera, honorable consellera, ¿cuál es la política 
general de la Conselleria de Agricultura, Medio Ambiente, 
Cambio Climático y Desarrollo Rural en materia de prolifera-
ción de fauna silvestre en la Comunidad Valenciana?

No me conteste, porque esto es de 5 de junio de 2017 . Claro, 
un año y tres meses después, quince meses . AVA, Asociación 
Valenciana de Agricultores, alerta de los daños de la superpo-
blación de la fauna salvaje, 23 de agosto de 2018 . La persis-
tencia de la sequía, que es una cosa que debería estar fuera 
del debate político ya, a estas alturas del siglo XXI, si hubié-
ramos conseguido entre todos un consenso en cuestiones 
técnicas y no meramente políticas entre unos y otros, pues 
junto con los incendios forestales que también algo podemos 
hacer para combatirlos a lo largo y ancho del territorio de la 
comunidad, hace que haya sobrepoblación y desplazamiento 
de conejos, jabalís, ciervos, cabras montesas, etcétera, etcé-
tera, que atraviesa, según esta asociación, niveles máximos 
de expansión e incidencia sobre los cultivos y las infraestruc-
turas agrarias, con un coste aproximado anual, señora conse-
llera, de 26 millones de euros . Veintiséis millones de euros 
que en un sector productivo como es la agricultura valen-
ciana, como usted bien sabe y no hace falta que yo se lo diga, 
es una fortuna, puesto que está siempre en el límite entre la 
rentabilidad y la falta de la rentabilidad .

El mundo rural valenciano exige una mesa de negociación . 
Oiga, una mesa de negociación, eso no cuesta dinero, señora 
consellera; eso es reunirse, eso es la palabra diálogo que no se 
les cae a ustedes de la boca en cada una de las intervencio-
nes que los grupos parlamentarios que sustentan al Consell 
utilizan cada día las veces que usted quiera; las que usted 
diga, yo se las acepto, le compro el producto . «Extraordinaria 
regresión en la mesa de negociación», dicen los sindica-
tos concernidos y preocupados; no solo AVA sino también 
la Unió de Llauradors i Ramaders y su presidente Ramon 
Mampel; y también el presidente de la Federación de Caza 
de la Comunidad Valenciana expone una voluntad nula de 
negociación por parte del departamento que usted dirige y, 
además, una criminalización de unas personas a las cuales . . . –
lo dicen ellos, no se me moleste– unas personas que debería-
mos contar con ellas a la hora de combatir una situación que 
es especialmente dañina para el campo valenciano . Y usted lo 
sabe . Lo sabe porque lo hemos hablado públicamente en esta 
sala, en este hemiciclo, y usted lo ha aceptado como tal .

Por lo tanto, la falta de rentabilidad, la falta de la lucha contra 
el fuego . . ., no, no la falta de la lucha, discúlpeme, la falta de 
éxito en la lucha contra el fuego –todo no va a ser imputado 
a su gestión, evidentemente–; la falta de agua, por tanto, la 
sequía, hace que una situación que ya de por sí es potencial-
mente explosiva se convierta en explosiva .

Por lo tanto, este grupo parlamentario lo que le pide, le mani-
fiesta y le exige en nombre de todas esas personas que se 
dirigen a usted y que encuentran una falta de diálogo en el 
departamento que usted dirige, es que termine el descontrol . 
El descontrol de la fauna salvaje es la asignatura pendiente 
en la administración pública valenciana . Que acabe el funda-
mentalismo ecologista. El ecologismo es bueno por defi-
nición, pero el fundamentalismo es malo, también por 
definición.

Y, por último, terminar con la pregunta, que luego me dicen el 
grupo parlamentario que no hago la pregunta, y hoy se la voy 

a hacer: ¿qué medidas ha adoptado el Consell para el control 
de la fauna salvaje en la Comunidad Valenciana? Y ya, el año 
que viene por estas fechas, me temo que no se la podré hacer .

Gracias . Muy amable . (Aplaudiments)

La senyora vicepresidenta primera:

Gracias, señor Tormo .

Consellera . . . No sé qué he hecho yo . (Remors) Cuando quiera .

La senyora consellera d’Agricultura, Medi Ambient, Canvi 
Climàtic i Desenvolupament Rural:

Gracias, presidenta .

Gracias, señor Tormo .

Efectivamente, hemos hablado aquí en varias ocasiones . 
Hubo una interpelación, una moción subsiguiente que hemos 
contestado cumplidamente a los seis meses, que fue en 
junio y, bueno . . ., pero no obsta todo ello para que volvamos 
a comentar porque efectivamente es un problema que se 
está dando en nuestro medio rural, en los campos . Es gene-
ralizado . No es único en la Comunidad Valenciana . Y está 
ocurriendo, de hecho, en muchos otros países también de 
Europa .

Desde la conselleria estamos arbitrando soluciones para 
poder atajar este problema, que no es sencillo, en ninguno 
de esos casos, y lo hacemos de manera consensuada y parti-
cipada con el sector agrario y con los cazadores y con otros 
agentes importantes como es la Dirección General de Tráfico 
y la Dirección General de Carreteras .

Voy a citar una serie de medidas para que diga que no nos 
reunimos . Nos estamos reuniendo prácticamente todas 
las semanas con la Federación de Caza de la Comunidad 
Valenciana . La última fue el martes 18 de septiembre . Se han 
tratado los daños en la agricultura, se están arbitrando medi-
das junto a los cazadores . Hemos convocado la comisión 
de daños para el próximo 5 de octubre . Hubo también una 
reunión específica el 20 de abril para informar sobre el proto-
colo específico para daños por el conejo de monte, con repre-
sentantes de la federación de caza, de cooperativas, la unió 
de llauradors i AVA-Asaja . Realizamos un seguimiento espe-
cífico, como ya veníamos haciendo, pero también era uno de 
los puntos de aquella moción de las especies de caza mayor y, 
en concreto, de las poblaciones de conejos, sabiendo que es 
una de las mayores problemáticas . Estamos haciendo censos 
mensuales . En total, estamos controlando cuarenta y ocho 
itinerarios en diez comarcas .

Hemos realizado y remitido un informe sobre colisio-
nes de vehículos entre 2007 y 2017, que se ha remitido a 
la Dirección General de Tráfico y a la Dirección General de 
Obras Públicas, donde se están identificando los puntos 
donde hay más incidentes para hacer unas actuaciones más 
precisas .
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Desde junio tenemos un correo electrónico abierto donde 
cualquier persona puede manifestar o solicitar información 
sobre cuestiones relacionadas con daños ocasionados por la 
fauna . También tenemos que convocar la comisión de norma-
tiva que depende del Consejo Valenciano de Caza para modi-
ficar la normativa de la caza y control del jabalí.

Respecto a la (inintel·ligible) . . ., que es una casuística un poco 
diferente, hemos solicitado un informe a la abogacía sobre 
la aplicación de la reciente ley estatal 7/2018, que modificó 
algunos aspectos clave respecto a las especies invasoras que 
estaban previstas en la ley 42 del 2007 . Y también incluso 
estamos favoreciendo la contratación de seguros agrarios . 
Como usted sabrá, en todas las pólizas tienen cobertura para 
daños provocados por zonas (inintel·ligible)  . . . tanto cinegética 
como no cinegética .

Por tanto, son toda una serie de actuaciones . . . Le repito que 
es una problemática muy complicada que responde a muchos 
factores, pero desde luego sí que estamos tratándolo con el 
sector agrario y las federaciones de caza . (Aplaudiments)

La senyora vicepresidenta primera:

Gracias .

Señor Tormo .

El senyor Tormo Moratalla:

Gracias, señora presidenta .

Muy amable, señora consellera .

Mire, tiene usted que creerse al campo valenciano . Tiene que 
prestar más atención al campo valenciano . Tiene usted que 
coger al presidente Puig y hacer que el presidente Puig se 
crea el campo valenciano .

Porque ya le dije en su anterior comparecencia al presidente, 
señor presidente, que le prestó cinco segundos o treinta 
segundos, al final da igual, porque no es nada, al campo valen-
ciano . Tienen que escuchar, tienen que dialogar . Yo no digo 
que haya falta de diálogo, lo dicen las propias asociaciones 
representantes del campo, del mundo de la caza, de la agri-
cultura en general .

Usted tiene que plantarse un día también delante del conse-
ller de hacienda y decirle: «Oiga, ¿a mí cuándo me toca? ¿Al 
campo valenciano cuándo le toca? ¿Cuándo me va a dotar 
usted de fondos para poder hacer todas las políticas que yo 
quisiera?» .

Porque que usted me relate todo lo que hace y que no tenga 
consecuencia positiva ninguna para el campo valenciano 
quiere decir que algo falla . Pregúntele usted al conseller de 
hacienda a usted cuándo le toca, al campo valenciano cuándo 
le toca .

Y ya, aprovechando la intervención anterior de nuestra 
compañera de Compromís al señor conseller de economía, 

hablando de la mujer en general en el mundo de la econo-
mía y de la industria, en el mundo del campo valenciano ya ni 
le digo . La mujer en el campo valenciano es absolutamente 
invisible .

Si todas las políticas que hacemos, que hacen ustedes, son 
incapaces de solucionar los problemas del campo, cuando se 
refiere a la mujer ya es algo que clama al cielo.

Gracias, señora consellera . (Aplaudiments)

La senyora vicepresidenta primera:

Gracias, señor Tormo .

Consellera, cuando quiera .

La senyora consellera d’Agricultura, Medi Ambient, Canvi 
Climàtic i Desenvolupament Rural:

Gracias, señor Tormo .

La verdad es que me quedo un poco como sin palabras, que 
en una misma pregunta sea usted capaz de mezclar a la fauna 
silvestre con las mujeres en el campo, es que no sé cómo 
tomármelo . Y no es ninguna broma . Es que ha mezclado 
usted unas cosas que no tienen nada que ver, es que no 
tienen nada que ver .

Estamos hablando de un problema, que es la sobrepobla-
ción de determinadas especies de fauna silvestre, como son 
el conejo y el jabalí, que tiene una respuesta muy complicada, 
porque estamos hablando de problemas de sequía, de falta 
de espacios naturales .

Estamos hablando del descontrol de los propietarios priva-
dos de los cotos de caza, que son los primeros responsables 
de controlar a las especies, que no lo están haciendo .

Estamos hablando de un esfuerzo ímprobo que están 
haciendo los técnicos de la conselleria y de las direcciones 
territoriales, para poner algunas medidas que puedan ayudar 
a atajar un problema muy grave, porque sabemos que afecta 
mucho al campo y que afecta a la seguridad de las carreteras .

Por eso, tenemos todos esos informes . Me he traído aquí 
varios para también mostrárselos cuando quiera, informes 
específicos de todas estas especies. Se está haciendo todo 
un seguimiento estadístico, como nunca se había hecho, para 
detectar y poder priorizar y hacer las actuaciones .

Todo eso, además, teniendo en cuenta la buena relación que 
tenemos con las federaciones de caza, teniendo en cuenta 
que se está cazando más jabalí que nunca, y eso lo demue-
stran las estadísticas .

Y también que estamos trabajando con los ayuntamientos 
más afectados para que en aquellas zonas donde vemos que 
no hay una solución, a pesar de todas esas actuaciones de 
caza o debatidas, autorizadas por la conselleria, por los servi-
cios de la conselleria, también estamos viendo…
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La senyora vicepresidenta primera:

Consellera .

La senyora consellera d’Agricultura, Medi Ambient, Canvi 
Climàtic i Desenvolupament Rural:

 . . . otras medidas, como cajas trampa que puedan ponerse en 
los ayuntamientos más afectados .

Todo eso en la comisión de daños, en la comisión de caza, en 
las reuniones, y repito, casi semanales, con las federaciones 
de caza, y en las reuniones habituales que tenemos con el 
sector agrario .

Muchas gracias . (Aplaudiments)

La senyora presidenta:

Gracias, señora consellera .

I ara sí passem a la pregunta 1 .502, que formula la diputada 
Llum Quiñonero, del Grup Parlamentari Podemos-Podem, 
a la consellera de Justícia, Administració Pública, Reformes 
Democràtiques i Llibertats Públiques .

Senyora Quiñonero, si és tan amable de polsar… Quan vullga .

La senyora Quiñonero Hernández:

En el pasado debate del estado de la comunitat se aprobó en 
esta cámara, por iniciativa de mi grupo, por mi iniciativa, una 
resolución para que se cree una oficina de víctimas vinculada 
al instituto de memoria democrática valenciana .

Esta oficina deberá encargarse y atender también a las 
madres robadas que buscan desde hace décadas a sus hijos 
e hijas. Esa oficina tiene la tarea de elaborar un censo y de 
establecer y gestionar un banco de datos de ADN, dependi-
ente en su caso del Instituto de Medicina Legal y de Ciencias 
Forenses de Valencia .

Señorías, consellera, hay miles de mujeres a quienes se les 
arrebató sus hijos e hijas nada más parirlos . Ahí fuera hay 
miles de seres humanos, no sabemos cuántos, que viven una 
identidad falsa, a quienes se les ha negado sus orígenes, y 
desconocen el sufrimiento de sus madres y familias origina-
rias que les buscan, que les quieren .

Unos y otros son víctimas de delitos de lesa humanidad, 
gentes que están vivas, que no son el pasado, víctimas de una 
suma de delitos horrendos. Heridas abiertas que nos definen 
a todos socialmente .

Estas Cortes han construido un instrumento legal para 
comenzar a hacer justicia . Y yo digo: ¿para cuándo, consellera? 
El robo de madres, el secuestro de bebés atraviesa los años 
de la dictadura y aún décadas después de muerto el dictador .

Son tan múltiples las implicaciones de particulares e institu-
ciones, que con solo seguir las historias de las víctimas pode-
mos comprobar cómo se actuaba en red. Desde la fiscalía a la 
sacristía, pasando por el paritorio .

Este gravísimo delito, cometido contra decenas de miles de 
personas, pone de manifiesto de una manera descarnada la 
impunidad en la que actuaban instituciones, profesionales, 
curas, monjas, ginecólogos, abogados o funcionarios de regis-
tros civiles y cementerios .

Año tras año las madres y las familias han sido tratadas como 
personas trastornadas en cada ocasión, que han reclamado 
información o documentación o certificaciones que les han 
sido negadas . Puertas cerradas, mentiras y más mentiras .

Es tiempo de poner fin a la impunidad. Y por eso estamos 
aquí, para ser voces de tanto dolor y poner nuestra democra-
cia al servicio de la reparación y de la justicia . Esta sociedad 
y por ende esta cámara debe entenderse a sí misma como 
una madre robada, como un bebé secuestrado . Porque este 
delito macabro sin resolver nos define a todos como sociedad 
y como democracia .

En Aragón, en Navarra, en Andalucía, también nosotros, 
hemos aprobado leyes que reconocen a las víctimas y que 
ponen a su servicio estructuras y recursos . Tenemos en las 
Cortes ahora en Madrid una propuesta de ley que cuenta con 
el apoyo de todos los partidos políticos .

Ay, no, de todos no . El Partido Popular no apoya este 
proyecto de ley . Ahí tenemos la trinchera contra la impuni-
dad, la trinchera que sigue cerrando el paso a la justicia . Es 
demasiado largo, demasiado lento el camino . Esta democra-
cia tiene que ser capaz de hacer justicia o no será digna de 
llamarse de tal nombre .

¿Para cuándo, consellera? ¿Para cuándo el reglamento? ¿Para 
cuándo la sede del instituto de memoria democrático? ¿Para 
cuándo las madres, las familias, las personas que saben que 
fueron adoptados irregularmente serán recibidos por la 
conselleria, por ese instituto, y se empezará a realizar ese 
censo?

Traigo aquí el dolor de las madres, de las familias, de los hijos 
e hijas secuestradas . Tenemos que darles ya una respuesta . 
¿Cómo se plantea crear el banco de ADN que les ayude a 
esclarecer los posibles parentescos?

Gracias, consellera . (Aplaudiments)

La senyora vicepresidenta primera:

Gracias, señora Quiñonero .

Señora consellera, cuando quiera .

La senyora consellera de Justícia, Administració Pública, 
Reformes Democràtiques i Llibertats Públiques:

Sí, gracias, presidenta .


